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□融媒记者 徐敏

本报讯 近日，经济开发区堰头

村的田间机声隆隆，一台挖掘机正在

一处已抽干水的藕田进行土地平整

作业。“前段时间我们做通了相关农

户的思想工作，他们都很配合，已经

提前将藕清理完毕，严格按照时间节

点推进‘非粮化’整治。”堰头村第一

书记许凌昊说。

这是开发区多措并举、如火如荼

推进“非粮化”整治的一个缩影。“坚

决制止耕地‘非农化’防止耕地‘非粮

化’，是党中央国务院作出的重大工

作部署。为守住耕地红线、把牢粮食

安全根基、提高粮食综合生产能力，

今年我省出台了《关于坚决制止耕地

‘非农化’防止耕地‘非粮化’稳定粮

食生产的意见》，要求全省上下落实

最严格的耕地保护制度，不断强化耕

地用途管制，健全耕地保护长效监管

机制，将有限的耕地资源优先用于粮

食生产，确保耕地数量不减少、质量

有提高、布局更优化，为我省粮食安

全夯实基础。”开发区党工委委员吕

杰说。

为贯彻落实中央和省、市各级对

粮食生产工作的新要求，开发区积极

部署，组建工作专班，按照网格细化，

结合包干到村、党员联户等原则，仔

细研究制作开发区粮食功能区作战

图和涉及村开展非粮化整治工作进

度表，全面推进粮食生产功能区“非

粮化”整治工作。

自开展“非粮化”整治工作以来，

开发区工作专班与各村迅速形成联

动，第一时间摸清底数和基数，并结

合实际制定相应的整治政策和措

施。经过前期摸排，开发区的“非粮

化”整治主要涉及堰头村、九洲村车

马何自然村、黄城里村、黄塘下村、兰

街村等。其中涉及整治面积较大的

粮食生产功能区主要集中在堰头村

和车马何。

“‘非粮化’整治旨在确保良田回

归粮田，最终目的就是为了守好百姓

的‘粮袋子’，这是一项利国利民的民

生实事。我们在前期上门宣传、讲解

政策的时候，涉及村的村两委班子和

农户都是积极响应，甚至可以说是不

计损失支持‘非粮化’整治工作。”吕

杰说。

以堰头村为例，该村涉及整治的

粮食生产功能区面积有 50 多亩。十

几年前，这些区块因为不适宜耕种便

改为池塘，成了村集体经济增收的

“资产”。2019 年，该村以承包出租

的形式给他人养鱼、种藕等，为村集

体增加经济收入七八万元。为了响

应“非粮化”整治，堰头村村两委积极

与承租户协调，承诺全额退还租金，

尽量降低承租户的损失。此举也很

快得到了承租户的理解，为后续开展

土地平整打下了基础。

无独有偶。车马何涉及“非粮

化”整治的粮食生产功能区有 130 多

亩，其中有近 100 亩被用来养殖小龙

虾。夏天本是小龙虾的销售旺季，对

该区块龙虾养殖户来说是最赚钱的

时候。不过了解“非粮化”整治工作

的意义后，龙虾养殖户都很支持，甘

愿承担损失，缩短龙虾售卖周期，第

一时间将龙虾田进行集中清理。

何 方 乾 就 是 其 中 之 一 。 他 从

2015 年开始养龙虾，龙虾收入是全

家的主要收入来源，今年他一共养殖

了 40 多亩龙虾。按照往年惯例，他

养殖的龙虾可以从 3 月份持续售卖

到 10 月份底，收入 30 多万元。为了

不耽误“非粮化”整治，他在8月25日

之前就已经将龙虾全部捕捞完毕，粗

略估计减少收入七八万元。但他表

示不后悔，作为一名村干部，就应该

顾全大局、当好表率，支持工作。

在区村联动、党员干部的示范

作用下，开发区的“非粮化”整治工

作推进有力，截至目前已按照“一图

斑一策”落实数的要求超额完成任

务数，大大巩固提升了粮食和重要

农产品的保障能力。吕杰表示，开

发区将继续高质量推进“非粮化”整

治，并有机结合各村村庄发展规划、

美丽田园建设、特色产业调整等工

作，全面梳理规划村庄发展空间，有

序推进园区范围内“非粮化”耕地恢

复粮食生产，抛荒耕地复耕复种，巩

固和提升粮食安全生产保障能力的

同时，以绿色生态铺底，为高品质建

设美丽园区赋能。

以“女人e家”为载体
注入有温度的“她力量”

开发区“和合”家文化
浸润千家万户

□融媒记者 徐敏

本报讯 近日，经济开发区妇

联组织辖区各行政村妇联主席召

开 工 作 推 进 会 ，就 省 家 庭 建 设 综

合 平 台 体 系 架 构、省 家 庭 建 设 综

合平台“五大行动”等内容进行了

部署，进一步做好“和合”家文章，

推动开发区家庭建设工作开创新

局面。

据悉，开发区妇联紧跟新时代

要求，凝心聚力打造家庭建设综合

平台，以“女人 e 家”为载体，线上线

下同步为开发区女性提供法律咨

询、答疑解惑、反家暴帮扶等一系列

服务活动，使之成为开发区女同胞

的坚强后盾。

结合辖区实际，开发区妇联与

开发区派出所还联合组建了民间公

益调解组织——“和事嫂”调解团，

发挥女性温婉和耐心的优势，必要

时用“婆婆嘴、妈妈心”细心化解各

种家长里短，为家庭矛盾、情感纠纷

等 调 解 工 作 注 入 有 温 度 的“ 她 力

量”，成为促进邻里和谐、家庭和睦

的“润滑剂”和“稳定器”，为平安园

区建设筑起了一道温柔而有力量的

防线，成为独具开发区特色的“巾帼

调解”品牌。

“不论时代发生多大变化，不论

生活格局发生多大变化，我们都要

重视家庭建设，注重家庭、注重家

教、注重家风。”会上，开发区妇联主

席章莉还向与会人员分享了对《习

近平关于注重家庭家教家风建设论

述摘编》一书的认识和体会，围绕

“带头模范遵守，承担家庭责任，树

立良好家风，共建和谐社会”等方面

内容，就如何做好家庭、家教、家风

建设工作进行了交流座谈，现场气

氛热烈。大家纷纷表示，将深入学

习贯彻重要指示精神，准确把握精

髓要义，助力推动形成爱国爱家、相

亲相爱、向上向善的社会主义家庭

文明新风尚，让“和合”家文化浸润

千家万户。

凝心聚力守好百姓“粮袋子”

开发区如火如荼推进“非粮化”整治

□融媒记者 徐敏

本报讯 9 月 14 日下午，经济开

发区召开新时代美丽乡村建设暨文

明卫生城市创建工作推进会，传达了

全市关于推进新时代美丽乡村建设

的实施意见，部署了“十有村”“十无

村”创建，新时代文明实践站建设等

相关工作，向开发区创建办全体成

员、各相关部门单位及各村主职干部

发出动员令，全区上下要发扬决战三

季度、冲刺四季度的精神，倒排时间，

发起百日攻坚大会战，打造干净整

洁、文明和谐的美丽园区。

“各村虽然积极响应文明卫生

城市创建行动，组织有力，但也有部

分村存在思想重视不够、整治标准

不高、推进力度不够和重点难点整

治不彻底等问题。”会议通报了近期

各村整治、整改情况，并指出存在的

不足，希望各村继续保持工作热情，

立说立行、全力以赴、克难攻坚，持

之以恒保持环境整治的干事热情，

对标新时代美丽乡村建设的要求，

抓牢重点、整治难点、突出亮点，做

好“项目、生财、出彩、做强、和谐”五

篇文章，做出“点上出精品、线上皆

风景、面上可示范”的大美乡村新格

局、新风貌、新动能。

据悉，文明卫生城市创建是一

项需要内外兼修的系统民生工程，

除了需要广泛发动群众参与，更需

要创新方式方法，落实长效机制。

自全市吹响文明卫生城市创建的

号角以来，开发区党工委、管委会

高度重视，积极践行“绿水青山就

是金山银山”重要理论，以实现新

时代园区高质量发展和群众高水

平生活为重要抓手，不遗余力创建

美丽文明园区。

立足园区“分期开发、村企交错”

的实际情况，开发区在农村区块推广

兰街“网格党建”模式，在建成区块推

广“四个平台全科网格”模式，探索出

了抓实“四级网格”、创新“两个载

体”、做好“三类答卷”、绘出“一张蓝

图”的“四二三一”工作法，切切实实

改善了开发区环境面貌、提升文明卫

生指数。

“今年是开发区的整合提升年，

各方面工作都需要不折不扣高质量

完成。”开发区党工委副书记李维彪

说。他希望各行政村、创建责任单位

思想上再重视、发动上再充分、行动

上再落实，在全域推进的美丽乡村建

设中，继续以产业为支撑，以自治带

善治，以文化为底色，因村制宜，努力

实现“一村一品”，绘就美丽乡村新画

卷的同时，打造一批独具特色、异彩

纷呈的共同富裕新样本。

开发区召开推进会部署文明卫生创建工作

“一村一品”打造共同富裕新样本
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